
GSGG General Meeting

22 June 2021

1. Welcoming
2. Report of GSGG Office/Discussion
3. Report of Doctoral Delegates

***
Election of Doctoral Delegates

Herr Nesselrath begrüßt die Anwesenden; Frau Hoffmann weist darauf hin, dass das 

für die Wahl der Promovierendenvertretung nötige Quorum nicht erreicht wurde.

Nach dem Bericht der Geschäftsführung, der anschließenden Diskussion und dem 

Bericht der scheidenden Promovierendenvertreter*innen wird deshalb gemäß § 37 

Abs. 2 der Grundordnung unserer Universität eine weitere Sitzung zur Wahl 

einberufen, für die dann kein Quorum mehr erforderlich ist (vgl. die entsprechende 

Information per Mail an alle Mitglieder vom 17. Juni 2021).

Mr. Nesselrath welcomes those present; Mrs. Hoffmann points out that the quorum 

required for the election of the doctoral representatives was not achieved.

After the report of the office, the subsequent discussion and the report of the outgoing 

doctoral candidate representatives, a further election meeting is called in accordance 

with Section 37 (2) of the constitution of our university, for which a quorum is no 

longer required (see the relevant information by email to all members from June 17, 

2021).
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2. Report of GSGG Office

1. Current developments

2. Qualification programme

3. Alumni

4. Grants and allowances

5. GSGG Backstage

6. Prospects
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1. Current developments

• Pandemic: Still no return to face-to-face; the situation next
winter semester is not yet clear. Currently COVID-19 3-level-
system: level 1

• University politics: Current survey on happiness of doctoral
candidates at all grad schools

• New Research Training Group RTG 2636 Form-meaning
mismatches

Zur Pandemiesituation: Zurzeit befindet sich die Universität in der Stufe 1 des 

Pandemiestufenplans (https://www.uni-goettingen.de/de/635174.html )

Zur Umfrage: Die Promovierendenvertreter*innen stellen im Verlauf der Versammlung 

erste inhaltliche Ergebnisse der Umfrage vor. Die Umfrage wurde von der Vertreterin der 

Promovierenden im Senat initiiert, sie steht im Zusammenhang mit der Bestellung der 

neuen Universitätsleitung (https://www.uni-

goettingen.de/de/pr%C3%A4sidium/894.html). 

Im Zuge der nun beginnenden Neuausrichtung der Universität wird die Relevanz der 

Promotionsphase für die universitäre Strategie und für eine etwaige Beteiligung im 

Exzellenzwettbewerb noch zu klären sein. Die vier Göttinger Graduiertenschulen werden 

hierzu demnächst mit dem neuen Präsidium sprechen.

Alle hier und im Folgenden angesprochenen Entwicklungen und Sachverhalte sind im 

Jahresbericht 2020 ausführlicher dargestellt (https://www.uni-

goettingen.de/de/541496.html).  

Im September beginnt die Förderphase des neuen DFG-GRK 2636 „Form-meaning 

mismatches“ (Linguistik) (https://www.uni-goettingen.de/de/635554.html). 
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1. Current developments

• Pandemic: Still no return to face-to-face; the situation next
winter semester is not yet clear. Currently COVID-19 3-level-
system: level 1

• University politics: Current survey on happiness of doctoral
candidates at all grad schools

• New Research Training Group RTG 2636 Form-meaning
mismatches

On the pandemic situation: The university is currently in level 1 of the pandemic level 

plan (https://www.uni-goettingen.de/de/635174.html)

About the survey: During the meeting, the doctoral candidates' representatives present the 

first results of the survey. The survey was initiated by the representative of the doctoral 

candidates in the Senate, it is related to the appointment of the new university 

management (https://www.uni-goettingen.de/de/pr%C3%A4sidium/894.html).

In the course of the reorientation of the university, which is now beginning, the relevance 

of the doctoral phase for the university strategy and for any participation in the excellence 

competition has yet to be clarified. The four Göttingen Graduate Schools will speak to the 

new Presidium about this soon.

All developments and issues addressed here and below are presented in more detail in the 

2020 annual report (https://www.uni-goettingen.de/de/541496.html).

The funding phase of the new DFG-GRK 2636 “Form-meaning mismatches” (linguistics) 

(https://www.uni-goettingen.de/de/635554.html) begins in September.
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2. Qualification Programme

Review

The workshops still take place online. Even if face-to-face events 
are possible again, online courses will continue to be part of the 
course programme. The Hetairos programme has been 
cancelled.

Upcoming Courses (currently on summer break)

• Schreibwerkstatt: Textproduktion analysieren und optimieren 
(16. and 23. September)

• Online-Schreibgruppe (6 Termine, 1.-25. November)

Das Kursprogramm findet zurzeit online statt, Präsenzkurse sollen so bald wie möglich 

wieder angeboten werden. Um auch auswärtig wohnenden Promovierenden die 

Teilnahme an Kursen zu ermöglichen, werden online-Workshops weiterhin Teil des 

Kursprogramms sein.

Ein ausführlicher Nachruf auf das über zehn Jahre hinweg äußerst beliebte und 

erfolgreiche Hetairos-Programm ist im Jahresbericht 2020 zu finden. https://www.uni-

goettingen.de/de/541496.html. 

Vorschläge und Wünsche zum Kursprogramm für das laufende Jahr sind, sofern sie die 

Geschäftsstelle kurzfristig erreichen, herzlich willkommen.

The course program is currently taking place online, face-to-face courses should be 

offered again as soon as possible. Online workshops will continue to be part of the course 

program in order to enable doctoral candidates living outside of Germany to take part in 
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courses.

A detailed obituary for the Hetairos program, which has been extremely popular and 

successful for ten years, can be found in the 2020 annual report. https://www.uni-

goettingen.de/de/541496.html. 

Suggestions and requests for the course program for the current year, provided they 

reach the office at short notice, are very welcome.
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3. Alumni

Events in the past year

November 2020: Dr. Carola Croll (Anglist and currently 
research assistant at the Digital Opportunities Foundation)

March 2021: Dr. Solveig Lena 
Hansen (medical ethicist and 
currently lecturer for ethics in 
the human and healthcare 
department at the University of 
Bremen)

In den Alumni-Gespräche teilen ehemalige Promovierende informelles Wissen zum 

Übergang von der Promotion in den Beruf. Die Gespräche haben bisher in kleinem 

Kreis stattgefunden (max. 10 Teilnehmer*innen), so dass alle aufkommenden Fragen 

ausführlich besprochen werden konnten.

Im kommenden Wintersemester werden weitere Alumni-Gespräche stattfinden, zu 

denen die Geschäftsstelle rechtzeitig einladen wird. Kurze Berichte zu den Alumni-

Gesprächen sind im Veranstaltungsarchiv auf der Website der GSGG zu finden 

(https://www.uni-goettingen.de/de/veranstaltungsarchiv/500776.html).

In the alumni talks, former doctoral candidates share informal knowledge about the 

transition from doctoral studies to work. So far, the discussions have taken place in a 

small group (max. 10 participants), so that all questions that arise could be discussed 

in detail.

Further alumni discussions will take place in the coming winter semester, to which 

the office will invite you in good time. Short reports on the alumni talks can be found 

in the event archive on the GSGG website (https://www.uni-

goettingen.de/de/veranstaltungsarchiv/500776.html).
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4. Grants and allowances

Im Jahr 2020 wurden pandemiebedingt kaum Reisekostenzuschüsse vergeben; die in 

diesen Förderlinien verausgabten Mittel sind überwiegend Zuschüsse zu Reisen, die 

bereits 2019 stattgefunden hatten. 

In 2020, hardly any travel grants were awarded due to the pandemic; the funds spent 

in these funding lines are mainly grants for trips that had already taken place in 2019.
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4. Grants and allowances

Insgesamt ist bei der Vergabe von Stipendien und Zuschüssen ein deutlicher 

Rückgang seit dem Ende der Förderung durch das Land Niedersachsen (2017/2018) 

zu verzeichnen.

Frau Hoffmann betont, dass die immer wieder aufkommenden Gerüchte unter 

Promovierenden, dass „die GSGG pleite“ sei, auch dazu führten, dass Anträge auf 

Förderung gar nicht erst gestellt würden. Sie fordert die Promovierenden erneut auf, 

wohlbegründete Finanzbedarfe geltend zu machen, auch wenn dann eventuell nicht 

der volle beantragte Betrag bewilligt werden könne. 

Overall, there has been a significant decline in the award of scholarships and grants 

since the end of funding by the State of Lower Saxony (2017/2018).

Mrs. Hoffmann emphasizes that the recurring rumors among doctoral candidates that 

“the GSGG is bankrupt” also meant that applications for funding were not even 

made. She asks the doctoral candidates again to submit well-founded financial needs, 

even if the full amount applied for may then not be approved.
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4. Grants and allowances

• Change of the requirements for applying for subsidies for 
reproduction costs as an alternative to (non-feasible or 
limited) research trips

• Since August 2020: Emergency grants (max. Funding period 4 
months) with the aim of providing short-term support for 
doctoral candidates in financial emergencies for which they 
are not responsible.

Als Alternative zu Recherchereisen wurde die Förderlinie „Zuschüsse zu 

Reproduktionskosten“ so umgestaltet, dass Mittel für kostenpflichtige Digitalisate 

leichter beantragt werden können.

Nicht nur, aber auch unter dem Eindruck der Pandemie hat die GSGG im Sommer 

2020 Notfall-Stipendien eingerichtet (https://www.uni-

goettingen.de/de/notfallstipendien/629042.html ). Finanzielle Notlagen können aus 

gesundheitlichen, familiären, politischen und vielen anderen Gründen entstehen. Ein 

wichtiges Kriterium für die Förderlinie ist, dass diese Notlage unvorhergesehen 

eingetreten ist (unverschuldete Einstellung der Finanzierung vonseiten der 

Mittelgeber, Währungsverfall, Jobverlust durch Pandemie). Eine nicht vorhandene 

Finanzierung zu Beginn einer geisteswissenschaftlichen Promotion ist dagegen nicht 

unvorhergesehen, sondern leider eher die Regel als die Ausnahme.

As an alternative to research trips, the funding line “Allowances for Reproduction 

Costs” has been redesigned so that it is easier to apply for funds for chargeable digital 

copies.

Not only, but also under the impact of the pandemic, the GSGG set up emergency 

grants in summer 2020 (https://www.uni-

goettingen.de/de/notfallstipendien/629042.html ). Financial emergencies can arise for 

health, family, political and many other reasons. An important criterion for the 

funding line is that this emergency occurred unexpectedly (through no fault of the 

applicant’s own, funding was discontinued on the part of the funders, currency 
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collapse, job loss due to pandemic). A lack of funding at the beginning of a 

humanities doctorate, on the other hand, is not unforeseen, but unfortunately more 

the rule than the exception.
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5. GSGG Backstage

• Establishing a modern technical infrastructure for all formal 
needs continues

• Quality ensurance: Duration of the PhD, duration between 
handing in and defense of the dissertation, number of PhD 
students per primary supervisor

Die Etablierung einer zeitgemäßen Infrastruktur, die alle formalen Prozesse der 

Promotion (Antrag auf Annahme zur Promotion, Bewerbung auf Zulassung zum 

Promotionsstudiengang, Antrag auf Zulassung zur Promotionsprüfung) umfasst, 

dauert seit Jahren an; sie wird von allen Graduiertenschulen gemeinsam unter 

Federführung der zentralen Abteilung Studium und Lehre durchgeführt.

In diesem Zusammenhang steht auch, dass die GSGG ab sofort detailliertere 

Kennzahlen zu Promotionsverläufen in ihrem Jahresbericht veröffentlicht. Die 

Trägerfakultäten haben die GSGG mit der „Qualitätssicherung der Betreuung“ 

beauftragt (§2 (2) a) Ordnung der GSGG); die neuerdings ausgewiesenen Kennzahlen 

geben wichtige Hinweise dazu, wie es strukturell um die Promotionsbetreuung steht.

Zu Einzelheiten verweist Frau Hoffmann erneut auf den Jahresbericht 2020 

(https://www.uni-goettingen.de/de/541496.html).

The establishment of a modern infrastructure, which includes all formal processes of 

the doctorate (application for acceptance for a doctorate, application for admission to 

the doctoral study course, application for admission to the doctoral examination) has 

been going on for years; it is carried out jointly by all graduate schools under the 

leadership of the central study and teaching department.

In this context, the GSGG now publishes more detailed key figures on the progress of 

doctorates in its annual report. The supporting faculties have commissioned the 

GSGG with the "quality assurance of supervision" (§2 (2) a) Regulations of the 

GSGG); the recently published key figures provide important information about the 
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structure of doctoral supervision.

For details, Ms. Hoffmann again refers to the 2020 annual report (https://www.uni-

goettingen.de/de/541496.html).
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6. Prospects

• We hope to return to face-to-face operations soon

• Since April 1st, physicist Prof. Dr. Metin Tolan is the new 
president of the university. Under his leadership, the 
university will apply in the next round of the excellence 
competition. It is not yet known how important the doctoral 
phase will be in the strategic direction of the university.

• The day of the GSGG will take place on November 4th, this 
time again with the insights into the humanities; whether we 
will meet online or in person, we cannot foresee yet.
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Thank you for your kind attention!

Questions, suggestions, criticism?

Fragen:

Gilt die pandemiebedingt pauschal gewährte Studienzeitverlängerung auch für das 

Promotionsstudium?

• Zumindest für eine etwaige Finanzierung irrelevant, ansonsten ist die 

Verlängerung relativ unbürokratisch möglich.

• Inwieweit die pauschale Verlängerung eine ebenfalls pauschale Verlängerung im 

Sinne des WissZeit-VG beinhaltet (bei Mitarbeiter*innen auf 

Qualifizierungsstellen), muss mit der Personalabteilung geklärt werden (evtl. über 

die jeweiligen Mittelbauvertreter*innen).

• Rückmeldung der Fakultäten:

• Philosophische Fakultät: Die zwei Semester, um die das Land die Regelstudienzeit 

erhöht hat, gelten auch für die Promotionsstudiengänge. Ein weiteres Semester 

Plus ist bereits in Planung. Die 6-Jahres-Frist aus § 7 IV 1 PromO ist jedoch 

unabhängig von der Regelstudienzeit. 

• Theologische Fakultät: Die Regelstudienzeit ist nicht zwingend identisch mit den 

tatsächlich absolvierten Fachsemestern. Die Regelstudienzeit im 

Promotionsstudiengang „Theologie“ beträgt 6 Semester und kann auf Antrag um 

max. 2 Semester erhöht werden; hinzu kommen nun (siehe oben) die Corona-

Verlängerungssemester
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Im Zusammenhang mit der Einstellung des Hetairos-Programms: Kann die GSGG 

die Kosten für eine Teilnahme am Zertifikatsprogramm der Hochschuldidaktik 

übernehmen oder bezuschussen?

• Der Erwerb hochschuldidaktischer Kompetenzen für Promovierende ist auch nach 

dem Auslaufen des Hetairos-Programms ein großes Anliegen der GSGG. Geplant 

ist u.a. das Angebot mind. eines Workshops mit hochschuldidaktischen Inhalten 

(erste Veranstaltung im Jan. 2021) in Zusammenarbeit mit der HSD.

• Zukünftig werden höchstwahrscheinlich alle Workshops der HSD (nicht nur das 

Zertifikatsprogramm) kostenpflichtig sein. Eine Bezuschussung/Übernahme der 

Kosten für Promovierende durch die GSGG wird im Vorstand diskutiert werden.
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Thank you for your kind attention!

Questions, suggestions, criticism?

Questions:

Does the pandemic-related lump-sum study time extension also apply to doctoral 

studies?

• At least irrelevant for any financing, otherwise the extension is relatively 

unbureaucratic.

• The extent to which the lump-sum extension also includes a lump-sum extension 

within the meaning of the WissZeit-VG (for employees on qualification positions) 

must be clarified with the human resources department (possibly via the respective 

junior staff representatives).

• Feedback from the faculties:

• Faculty of Humanities: The two semesters by which the state has increased the 

standard period of study also apply to doctoral programs. Another additional 

semester is already being planned. However, the 6-year period from § 7 IV 1 

PromO is independent of the standard period of study.

• Faculty of Theology: The standard period of study is not necessarily identical to 

the semesters actually completed. The standard period of study in the “Theology” 

doctoral program is 6 semesters and can be increased by a maximum of 2 

semesters on request; Added to this are the Corona extension semesters (see 

above)

Georg-August-Universität Göttingen 13



Im Zusammenhang mit der Einstellung des Hetairos-Programms: Kann die GSGG 

die Kosten für eine Teilnahme am Zertifikatsprogramm der Hochschuldidaktik 

übernehmen oder bezuschussen?

• Der Erwerb hochschuldidaktischer Kompetenzen für Promovierende ist auch nach 

dem Auslaufen des Hetairos-Programms ein großes Anliegen der GSGG. Geplant 

ist u.a. das Angebot mind. eines Workshops mit hochschuldidaktischen Inhalten 

(erste Veranstaltung im Jan. 2021) in Zusammenarbeit mit der HSD.

• Zukünftig werden höchstwahrscheinlich alle Workshops der HSD (nicht nur das 

Zertifikatsprogramm) kostenpflichtig sein. Eine Bezuschussung/Übernahme der 

Kosten für Promovierende durch die GSGG wird im Vorstand diskutiert werden.

Georg-August-Universität Göttingen 13



Bericht der scheidenden Promovierendenvertreter*innen

Lina Hantel und Yassin Abou-El Fadil berichteten über die Aktivitäten des 

vergangenen Jahres:

• Roundtable zur kumulativen Promotion; „Das liebe Geld -

Informationsveranstaltung zur Finanzierung der Promotion“; beide 

Veranstaltungen zeichneten sich durch eine intensive inhaltliche Diskussion und 

eine sehr gute Gesprächsatmosphäre aus.

• Umfrage zur Nutzung von Angeboten der GSGG und zur Zufriedenheit mit der 

GSGG unter Promovierenden; inwieweit die Ergebnisse veröffentlicht werden 

können (Datenschutz), muss noch geklärt werden. 

Lina Hantel and Yassin Abou-El Fadil reported on the activities of the past year:

• Roundtable on the cumulative doctorate; "Das liebe Geld - information event on 

the financing of the doctorate"; Both events were characterized by an intensive 

content-related discussion and a very good atmosphere for discussion.

• Survey on the use of offers of the GSGG and satisfaction with the GSGG among 

doctoral students; The extent to which the results can be published (data 

protection) has yet to be clarified.
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2. Sitzung

(gemäß § 37 Abs. 2 der Grundordnung unserer Universität)

2. Sitzung 

Wahl der Promovierendenvertreter*innen im Vorstand 

Gewählt wurden:

Delegierte der programmgebundenen Promovierenden: Lina Hantel 

(Kirchengeschichte)

stellvertretende Delegierte der programmgebundenen Promovierenden: Johanna 

Strunge (Mittlere und Neuere Geschichte)

Delegierter der Individualpromovierenden: Phillip Schroeder (Osteuropäische 

Geschichte)

Alle Gewählten nehmen die Wahl an.

2nd session

Election of the doctoral candidate representatives to the board

The following were elected:

Delegate of doctoral students in programmes: Lina Hantel (Church history)

Deputy delegate of doctoral students in programmes : Johanna Strunge (Medieval 

and Modern History)

Delegate of doctoral students not in programmes: Phillip Schroeder (Eastern 
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European History)

All elected accept the election.
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